



はくもくれん

# 税務と経営

編集発行人  
税理士

村野幸司

事務所 〒639-2113  
奈良県葛城市北花内  
281番地22  
TEL 0745(69)8282  
FAX 0745(69)7377  
自宅 0745(69)2174

4月

(卯月) APRIL

29日・昭和の日

日	月	火	水	木	金	土
.	.	.	1	2	3	4
5	6	7	8	9	10	11
12	13	14	15	16	17	18
19	20	21	22	23	24	25
26	27	28	29	30	.	.

## ワンポイント 課税対象となる

### 特殊支配同族会社は5万6千社

いわゆるオーナー役員（業務主宰役員）が実質的に支配する会社（特殊支配同族会社）の、オーナー役員に対する給与のうち、給与所得控除に相当する部分を損金不算入とする制度の平成19年度分の課税対象企業数は、5万6千社にのぼることが、昨年末に国会に提出された答弁書で明らかになっています。

## 4月の税務と労務

- 国 税 / 3月分源泉所得税の納付 4月10日
- 国 税 / 2月決算法人の確定申告(法人税・消費税等) 4月30日
- 国 税 / 8月決算法人の中間申告 4月30日
- 国 税 / 5月、8月、11月決算法人の消費税の中間申告  
(年3回の場合) 4月30日
- 地方税 / 給与支払報告に係る給与所得者異動届の提出 4月15日
- 地方税 / 固定資産税(都市計画税)の第1期分の納付  
4月中において市町村の条例で定める日
- 地方税 / 土地・家屋価格等縦覧帳簿の縦覧  
4月1日~4月20日  
または最初の納期限のいずれか遅い日以後の日まで
- 地方税 / 軽自動車税の納付  
4月中において市町村の条例で定める日
- 労 務 / 労働者死傷病報告(1月~3月分) 4月30日

# 中小企業の 人材確保

## 不況下で採用が容易に

今年の経済成長率はマイナス一・五%とも言われ、契約社員のリストラ等が増加し、不況の底が見えない状況となっており、中小企業の経営も一段と厳しさが増しています。

しかし、一方で中小企業が恩恵を受けることがあります。それは、人材の採用が比較的容易になっていることです。

ここ数年は、景気が良かったことと少子化の影響により、新卒者の減少や大企業の大量採用などで、相当業績の良い中小企業においても必要な人材を確保することができない状態でした。これから数年は、景気そのものが一層厳しくなり、失業者等が増えることが予想されることから、人材の確保においては機会到来といえます。

企業業績と人材関連とは明らかな関係があります。例えば、人材育成に力を注いでいる企業ほど業績が優れており、従業員

満足度が高い企業ほど同業他社に対して競争力を有しています。

中小企業の場合、規模が小さいことからニッチ市場におけるオンリーワンという製品・サービスの競争力が強調され、企業業績と人材の関係が注目され始めたのはここ十年くらいのことです。

### 1 経営戦略と人材

#### 経営戦略

企業経営者は、経営戦略として、成長分野で事業展開をするか、同業他社にいかにか差別化を図るか、を考えています。一般には、このうち一つが実現できればよいと思われ

#### 模倣困難性と戦略実行性

経営が苦境に陥るのは、組織の力と事業機会のいずれの優位性も失われた時です。その場合、このどちらか強い分野か両方に強い分野に移動し

なければなりません。いずれの場合も鍵となるのは人材です。

同じ業界の企業に差をつけるには、相手が簡単に真似できないものを持つ必要があり、異なった業界やマーケットに移動する場合も、問題は、新しい業界やマーケットの発見以上にその実現性のために人材が必要となります。

経営に対する関心が高まり、さまざまなメディアを通じて、成長企業や高収益企業の事例が手軽に手に入るようになった今、成功企業がどの事業機会を捉え、どのような組織を構築しているかは競争相手からも見やすくなっています。この点からも人材が決め手といえます。

### 2 人材の採用と規模の経済

#### 中小企業の人材採用

次に経営戦略を実行する上で鍵となる人材の採用において、中小企業の現状をみてみましょう。

新卒市場では特に、学生は、企業の知名度や規模で候補と

なる企業を選ぶ傾向があります。一般に知名度が低く規模が小さい中小企業は、就職先の候補として選ばれる可能性は低いものがあります。

中小企業は、求職者側の限定された合理性を克服するために宣伝等を行う場合、費用対効果の点で大企業と比べてハンディがあります。

#### 人材資源と資金資源の違い

人材と資金は、代表的な経営資源であり、情報と規模の経済の問題によって、中小企業が大企業と比べて共に不利な状況におかれています。

しかし、この二つの資源には異なる点があります。

それは、資金の調達には規模が拡大するにつれて、ほぼ比例的に改善されるのに対して、人材の調達では、もっと複雑な動きをすることです。

人材の調達は、家族や創業時のメンバーだけの時にはほとんど問題にはなりません。十人くらいになると大きな問題となり、その問題はある一定規模になるまで続くといわれています。

この点から、規模がある程度になつた段階で中小企業は、組織の改革や人事制度の確立など体質を変えることが必要と思われまゝ。

### 採用戦略と事業戦略

事業が急拡大する中で、人材が不足し、かつ新卒市場で採用できないとなると中途採用せざるを得ません。それが嫌であれば、成長をコントロールしながら、採用を控え目に行つたこととなります。

いずれにしても、採用戦略と事業戦略が整合性を保つてゐることが何よりも重要です。

## 3 人材への投資とリスク

### 教育投資のジレンマ

大企業と競争しながらやつと採用した人材も、教育をしなければ戦力として育つていきません。

中小企業では、なかなか人材投資に踏み切れない経営者も多いのですが、その大きな理由の一つは、投資の果実が投資先に還元されるとは限らないというところにあります。投資した後には退職されては元

も子もなくなつてしまふからです。勤続年数が大企業に比べて短く、転職する確率は高くなつていきます。

しかし、最初から優秀な人材を確保することが難しい中小企業では、戦力となるような人材を内部で育てざるを得ません。この矛盾にいかにか立ち向かえばよいのでしょうか。

なお、このように最初から優秀な人材を確保できない中小企業が倒産するかというところでもありません。優秀な人材が集まらないのではなく、人材が集まらない体質になつてゐるから中小企業であり続けているともいえます。

### 労働市場でのリスク回避

大企業には優れた人材が大勢いて組織運営することでよい能力を発揮できますが、中小企業の場合は、組織の中で活躍できる人材に教育しようとしても会社運営は大企業と異なります。

大企業では組織の中で切磋琢磨し能力を発揮できますが、中小企業では個人の力を尊重した方がうまくいく可能性が

高くなつていきます。

優秀な人材がいらないから中小企業であり続けるとしても、個人の力を尊重し、社員に生甲斐を与え続けられる可能性は持っています。

## 4 基本はコミュニケーション

### 従業員への動機づけ

コミュニケーションを図る場合も、(1)達成水準自体の魅力、(2)達成するため必要とされる努力、(3)達成したことによる報酬、の三つについて、経営者のメッセージが明確に伝わつてゐるかどうか重要です。

### 経営者のリーダーシップ

中小企業の魅力、例えば、将来のれん分けをするとか店長にする等の話をし、そこまでの努力や達成した場合の報酬などを経営者が社員から信頼されて、話せるかどうか分れ道といえます。

このコミュニケーションのために飲み会や朝礼などを行い、親密さを心掛ける必要があります。一人一人の個性を深く理解することは大企業で

は難しいことですが、中小企業がこれを怠れば人材は育ちません。人材を宝と考へ、事業が不振となつた時、できるだけ自分の財産を投げ出してモリストラはしないといった意気込みが必要です。

大企業では、優秀な人材を多く採用して、その大部分をムダにします。例えば、同期で百人採用しても、五十歳を過ぎて本当に必要になる人は一桁にも満たなくなりまゝ。同期の間で競争させて、少しずつ絞り込む過程で、人を育てることができます。賢い人材の育て方といえます。

中小企業では、人材の確保や育成は大企業のようにいきません。数多くの候補から選抜する余裕はなく、数少ない候補、場合によってはたった一人の人材を根気よく育成することが中小企業には求められます。その中で、従業員に希望とチャンスと、その人がこの企業にはどうしても必要であるという存在感を与えることが大事なこととなります。

## 実用化!日本の「電気自動車」

電気自動車（EV = エレクトリック・ヴェイクル）が、09年にぐんと身近になってにわかに現実味を帯びてきました。静かで排ガスを出さず、オイル交換の必要もない。電池を搭載し、家庭用100V電源から簡単に充電できる、まさに次世代のクルマ、EV。今年に入り、大手自動車メーカーから相次いで発売の発表がされており、実用性の高いEVが登場しています。

鉛電池より寿命の長いリチウムイオン電池を使用し、最高速度は100～130km/h。車格としては「軽自動車」に分類されます。EVメーカー各社は、まず法人や官公庁といった“大口”から攻める計画です。例えばM社の場合は、09年に2,000台を法人・官公庁に販売し、一般向けには2010年から本格的に販売する予定。F社も今年は法人・官公庁中心に100台強を販売する予定です。法人の需要は大きく、2万台以上の

業務車両を持つ「郵便事業会社」や約5,000台の営業車両を持つ大手警備会社などを始め、「東京電力」ではひと足早く実証実験で計50台のEVを使用、最終的には営業車両3,000台をEV化する計画です。

一般への普及の際に、ネックになると思われるのは次の2点です。一つは、車両価格の半分以上を占める「電池」です。使用されるリチウム電池が高価なため、「年数万台のEVを販売するようになれば電池の価格も下がって車両価格を150万円程度にできる」（大手メーカー）と期待します。もう一つは、外出先での「充電」です。大手貸し駐車場や家電量販店、スーパーなどでは既に実験的に充電ステーションを設置するなど、充電インフラの整備に向けて動き始めています。

オシャレな輸入家電品店や高級ブランドのブティックなどにEVがディスプレイされるといったように、異業種から参入したEVのディーラーも出現しています。クルマが家電になる日が来るかもしれません。

## 拡大続ける米国の日本食市場

肥満や生活習慣病が社会問題化している米国で、日本食へのイメージは、「ヘルシー」。70年代に始まった日本食ブームも、今や一般の日常的家庭料理として米国の食卓に根付いてきており、米国のスーパーマーケットでの日本食材の売上も年々好調に推移しています。

日本の大手食品会社の米国子会社では、現在2カ所に豆腐工場を持っていますが、90年代末に豆腐が心臓病の予防に効果があると紹介されたこともあり、豆腐の売上は増加の一途をたどっています。

醤油の大手メーカー「K社」も、米国生産拠点の醤油の生産能力の増強に踏み切る予定です。10年後には、SUSHIが、米国で生まれた食事のひとつと思う若者が出てきても不思議ではない、との予測もあります。アジア市場を重視してきた日本食の食材メーカー各社も、今後は米国市場の開拓にさらに力を入れることになりそうです。

### フードマイレージ

「フードマイレージ」は一九四四年、イギリスの消費者運動家、ティム・ラング氏が提唱した考え方。食べ物の生産地から消費地までの距離のことをいい、その輸送に伴うエネルギーを減らし、環境への負荷を軽減させようという運動です。

多く、国民一人あたりのフードマイレージはアメリカの約八倍、お隣の韓国の約一・二倍で、世界一です。今は食の偽装や安全・安心への関心が高まっている時代。消費者の間でも「生産者の顔が見える野菜や農産物を買いたい」という意識も強くなっています。

「地産地消」、つまり地域で生産されたものをその地域で消費すれば、フードマイレージの距離が縮まります。